

Type de monuments

Les monuments inventoriés sont en majorité des **monuments religieux** (21 églises, 1 abbaye, 2 temples protestants), mais aussi des **châteaux (7)**, des sites de **vestiges gallo-romains** (5 dolmens et tumuli) et des éléments du **patrimoine bâti urbain** (9 maisons, logis et halles).

Vue générale des enjeux patrimoniaux de l'AEE

Les monuments historiques les plus emblématiques et les plus reconnus de l'aire d'étude éloignée sont **ceux de Celles-sur-Belle (vestiges de l'ancienne église paroissiale, église de Verrines, abbaye royale)**. **Parmi les 52 monuments historiques de cette aire d'étude, aucun ne présente d'enjeu fort, 25 présentent des enjeux modérés et 27 des enjeux faibles.**

Vue générale des sensibilités patrimoniales de l'AEE

Ces monuments sont répartis sur tout le territoire, avec une concentration plus importante dans les villes ou la vallée de la Sèvre Niortaise au nord de l'AEE.

Parmi les 52 monuments historiques de l'AEE, aucun monument ne présente de sensibilité forte. Un présente une sensibilité modérée. Trois présentent une sensibilité faible vis-à-vis de la zone projet et un présente une sensibilité très faible.

Description des éléments patrimoniaux présentant des sensibilités faibles à minima

L'ensemble des monuments historiques est listé et décrit dans les tableaux pages suivantes. Néanmoins, dans ce chapitre, nous décrivons plus précisément les éléments présentant des enjeux forts (aucun en l'occurrence dans cette aire d'étude) et ceux présentant des sensibilités faibles à minima.

Logis du Magnou à Linazay (MH inscrit n°9)

Construit dans un but défensif (dont témoigne les canonniers dans la tourelle de l'extrémité nord) au XIV^{ème}, le logis devient une demeure d'agrément au XV^{ème} et XVI^{ème}.

L'enjeu de ce monument est faible.

Isolé à l'ouest de Linazay, le logis dispose d'une visibilité limitée de la partie haute de la ZIP en raison du contexte dégagé. La visibilité est limitée par le relief et la végétation boisée qui masquent la partie basse. A noter que ce monument est déjà concerné par des covisibilités avec le parc éolien du Champ des Moulins (en fonctionnement) à proximité. **La sensibilité est faible.**

Logis des Chémernaut à Brux (MH inscrit n°36)

Plusieurs étapes de constructions ont été identifiées pour ce logis : XV^{ème}-XVI^{ème}, XIX^{ème} et XX^{ème}. Aujourd'hui le domaine se compose de bâtiments nobles et agricoles. Ce logis est très représentatif des petits logis et manoirs du XV^{ème} dans le département. Il s'agit par ailleurs d'un exemple assez isolé dans le sud de la Vienne. **L'enjeu de ce monument est faible.**

Une covisibilité directe avec la ZIP est constatée depuis le pont sur la voie ferrée (le logis et la ZIP sont alignés sur un même plan). Le monument masque la partie basse de la ZIP et l'éloignement limite la covisibilité. **La sensibilité est faible.**

Dolmen des sept chemins à Bougon (MH classé n°40)

Ce dolmen est composé de trois grandes dalles verticales supportant la dalle de couverture. Son édification a pu être datée de la fin de la première moitié du IV^{ème} millénaire av. J.-C. **L'enjeu de ce monument est modéré.**

Isolé en bord de route dans un secteur relativement dégagé, le dolmen entre en covisibilité avec la ZIP. Cette relation visuelle est limitée par l'éloignement et le relief masquant la partie basse. **La sensibilité est modérée.**

Eglise Saint-Martin à Vançais (MH classé n° 52)

Construite au XII^{ème} siècle et rénovée au XIX^{ème}, l'église au clocher carré est classée pour ses décors sculptés. **L'enjeu de ce monument est modéré.**

Aucune visibilité directe depuis l'église en raison des masques bâtis. Une covisibilité indirecte est identifiée au sud-ouest du village où la vue est dégagée (il faut se retourner pour voir le clocher). **La sensibilité est faible.**